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充滿挑戰的 2014 年過去了。經歷了回歸以來最嚴重的「佔
中」動亂的嚴峻考驗，在廣大市民和中央政府的支持下，特首
梁振英領導特區政府和精銳幹練的警隊力挽狂瀾，以高度堅韌
的管治意志和周密的執法準備，最終實現了對「佔中」這樣大
規模動亂以和平清場結束的世界奇跡，還香港法治、秩序與安
寧。新的一年，既是努力落實特首普選的一年，也是抓住國家
機遇發展經濟改善民生的一年。港人告別「佔中」，鼓起信心
邁入2015年，迎接新一年的挑戰！

違法「佔中」從一開始就是一場與民為敵的行動，數以百萬
計市民的生活生計受到影響，許多行業受到衝擊。示威者公然
挑戰法治，妨礙警方執法，視法庭禁制令如無物，有組織有計
劃地暴亂，大規模破壞社會秩序。兩個多月的禍港殃民違法
「佔中」，喪盡人心，天怒人怨，這注定了「佔中」失敗收
場。港人剛剛度過結束「佔中」噩夢的聖誕節，又迎來充滿希
望新的一年。

「佔中」雖然失敗收場，但不代表亂象已經結束。反對派並
不甘心失敗，假借「鳩嗚」等「流動佔領」方式變相延續「佔
中」。反對派還發起「不合作運動」，阻礙特區政府施政。市
民要譴責「鳩嗚」滋事者，支持警方嚴格執法，使「鳩嗚」者
成為人人喊打的過街老鼠，防止「佔中」變相延續。社會各界
要抵制反對派的「不合作運動」，支持特區政府依法施政。

社會很快將回歸討論政改。元月份將啟動第二輪政改諮詢，
香港社會各界應踴躍參與，在基本法和全國人大決定的框架

內，理性務實討論，廣泛凝聚共識，繼續按照「五步曲」法定
程序開展下一階段的政改工作，與特區政府一道共同努力實現
在2017年由一人一票普選產生行政長官的目標。

違法「佔中」之所以在香港發生，除了外部勢力與香港反對派
蓄意危害香港繁榮穩定與國家主權、安全與發展利益之外，還
與香港社會一些人對「一國兩制」方針政策和基本法有模糊認
識和片面理解有關。在新的一年，要引導市民和青年學生正確認
識香港的法律地位，香港與中央的關係，了解「一國」是「兩
制」的前提和基礎，挑戰「一國」就是損害港人根本福祉。

反「佔中」行動進一步強化的守護法治、守護家園的共同信
念，將凝聚成香港社會邁向新一年的強勁動力。在新的一年
裡，社會各界應該大力支持梁振英帶領特區政府努力發展經
濟、改善民生、維護法治，保持香港大局穩定。

「十二五」規劃實施以來，面對錯綜複雜的國內外形勢，國
家改革創新、攻堅克難，在穩定經濟增長、深化改革開放、調
整經濟結構、保障改善民生、防範化解風險等方面取得來之不
易的成績。2015 年是國家全面完成「十二五」規劃的收官之
年，全面深化改革的關鍵之年，全面推進依法治國的開局之
年。「十三五」時期是全面建成小康社會最後衝刺的五年，也
是全面深化改革要取得決定性成果的五年。香港須在國家制定
「十三五」規劃的過程中，找出最佳定位，進一步拓展香港與
內地交流合作的廣度和深度，促進互惠互補、共同發展，分享
國家進一步改革開放的紅利。

港人鼓起信心 迎接新一年挑戰
內地供港活雞再驗出禽流感病毒。當局昨日銷毀長沙灣家禽批發

市場1.9萬隻活家禽。本地雞欄商則因不滿打鼓嶺檢查站的安排，決
定21日內都不會將活雞運出市場。事實上，打鼓嶺檢查站不能用作
雞隻批發市場。在驗出禽流感病毒的情況下，業界應理解當局維護
公眾衛生安全的考慮，作出配合。罷運只能造成市民無活雞吃、業
界無生意做的雙輸局面。禽流感始終難以杜絕，推行中央屠宰是解
決問題的根本途徑，本港各界必須正視。

本港去年初驗出內地活雞帶禽流感病毒後，由於長沙灣臨時家禽批
發市場需封場，本地雞無辜受牽連停市。食物及衞生局其後應業界要
求提出分流措施，將打鼓嶺前政府農場改裝成應急分流站，一旦再有
內地活雞驗出禽流感病毒，長沙灣家禽批發市場需封閉時，本地活雞
仍可經打鼓嶺出欄銷售，維持本地活雞供應。如今果然再遇禽流感風
險，打鼓嶺應急站派上用場，本可助本港業界渡過難關。然而，業界
不滿政府規定雞隻送到檢查站後，要原車運送到不同零售點，增加經
營成本，發起罷運行動，令本港未來21日無活雞供應。

禽流感侵襲陰影下，保障公眾安全是首要任務。政府不允許打鼓
嶺應急站當作批發市場，要求雞隻原車運送至各零售點，旨在降低
雞隻在不同車輛轉運分銷過程中感染、傳播病毒的風險，方便出現
疫情時追蹤病源，務求保障公眾健康，有效管理禽流感風險。當日
改建打鼓嶺應急站，附近居民頗多抱怨，擔心衞生問題，害怕疫情
在區內爆發。且打鼓嶺應急站面積狹小，根本不可能如長沙灣家禽
批發市場一樣運作。如果只為方便本港雞販，而忽視區內居民感受
和利益，不要說引來疫症，即使造成環境污染，也可能激起區內居
民不滿，隨時會堵塞道路，癱瘓應急站運作。各方只有互相包容體
諒，才能避免問題激化。

罷運活雞 只會雙輸
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令計劃被免去部長職務
新華社2014年12月30日公佈，中共中央決

定，孫春蘭不再擔任天津市委書記、常委、
委員職務，另有任用。次日，《人民日報》
客戶端發佈消息，日前，中共中央決定：孫
春蘭兼任中央統戰部部長；免去令計劃的中
央統戰部部長職務。
孫春蘭出生於河北省饒陽縣。1965年，她
去往遼寧省鞍山市工業技術學校機械專業學
習，畢業後留在鞍山並先後到鞍山鐘錶總
廠、鞍山化纖毛紡織總廠工作，1988年，時
年38歲的孫春蘭出任鞍山市婦聯主任，由此
步入政壇，這為她以後擔任相關人民團體、
群眾組織的領導職務積累了經驗。此後她以
踏實穩健的政風獲得一路擢升，歷任鞍山市
婦聯主任、遼寧省婦聯主席、遼寧省總工會
主席、遼寧省委常委、省委副書記、大連市
委書記等職。
2005年11月，孫春蘭離開了工作36年的遼

寧，接替到齡退休的張俊九，入京擔任全國
總工會副主席、書記處第一書記、黨組書
記，官至正部級。在全總工作4年期間，孫春
蘭領導全總積極參與草案制訂，並推動全國
人大通過《勞動合同法》。有輿論評價稱，
在當時勞資關係嚴重失衡的情況下，全總作

為勞動者利益的代表者和維護者，在參與
《勞動合同法》立法中的表現可圈可點，孫
春蘭也功不可沒。

兩岸工作贏得不俗政聲
2007年《勞動合同法》通過同年，已經候
補了兩屆的孫春蘭「轉正」為十七屆中央委
員，這為她轉戰地方、出任「封疆大吏」奠
定了基礎。2009年11月，在屆中調整時，孫
春蘭空降福建，成為當時內地唯一的女性省
委「一把手」。治閩三年間，她以務實沉穩
的政風力推當地社會經濟發展，同時也用女
性官員的柔軟身段深耕「對台前線」，在兩
岸工作方面展現了嫻熟的處理複雜棘手問題
的能力，贏得不俗政聲。
2012年11月，在中共十八屆一中全會上，

孫春蘭和另一位女性高官劉延東一道當選中
共中央政治局委員，由此，她成為首個躋身
中共中央政治局委員的女性省委書記。同
月，已當選中央政治局常委的張高麗卸任天
津市委書記，孫春蘭則北上接棒天津市委書
記，直至日前調任中央統戰部部長。
中央統戰部部長一職此前由全國政協副主

席令計劃兼任， 2014年12月22日，他因涉
嫌嚴重違紀接受組織調查，12月31日則被免
去中央統戰部部長職務。

罕有由政治局委員兼任部長

香港文匯報訊（記者 王玨 綜合報道）中共中央昨日作出決定，中央政治

局委員、天津市委書記孫春蘭接任中央統戰部部長，補缺正接受調查而被免

職的令計劃。64歲的孫春蘭由此成為繼劉延東後，中央統戰部第二位女部

長，同時也是統戰部設立數十年來，罕有由政治局委員兼任的部長。有分析

人士認為，身為政治局委員的孫春蘭曾在北方名城大連、對台工作重鎮福建

和直轄市天津三地主政，有豐富的涉港涉台工作經驗，此次接掌中共中央主

管統一戰線工作的最高部門，凸顯中央高度重視港台事務。

新任中央統戰部部長孫春蘭擔任福建省委書記時，曾率團訪港和接待過
不少香港福建社團聯會的訪閩團，其平易近人的形象給在港福建鄉親留下
深刻的印象。對她榮任統戰部部長一職，香港福建社團聯會昨日第一時間
發出賀電，恭祝她在這崇高的崗位上，凝聚中國各階層向上的力量、各族
人民精誠團結的力量、台港澳僑盼望祖國統一的力量，為實現中華民族偉
大復興的中國夢，勇往直前、再創輝煌。

香港福建社團聯會主席吳良好表示，孫春蘭一直以來在涉港澳台工作方面
表現卓越，在擔任福建省委書記期間，平易近人的形象給福建鄉親留下深刻
的印象。她對閩籍鄉親的關愛之情，至今仍令人津津樂道，溫暖在心。

該會榮譽主席林樹哲說︰「孫春蘭在福建擔任省委書記時口碑很好，她
為人很親切、很有領導能力，當地都叫她為『春姑』，意思就是像我們的
親人一樣。她積極關心支持港、澳、台、僑商在當地的投資項目，平潭綜
合實驗區是她一手推動的。」他續說︰「她工作很盡心盡力，特別是對
港、澳、台等事務。我們的訪問團每次去到福建，她不管工作多忙，都會
抽時間出來接見。即使她率團來港交流，都會到社會基層、中學和大學走
走看看，了解當地的實際情況。」另外，當地人和台商也愛親切地叫她
「孫大姐」。

盧文端讚為人隨和關心青年
全國政協外事委員會副主任盧文端亦盛讚孫春蘭為人隨和，很關心青年事

業，「當年很多青年團體前往福建參觀交流時，她都會出來接見，還和團員
單獨拍照留念，我兒子都和她單獨合照過，但她做起事來雷厲風行，很有魄
力，她是近幾屆出任中央統戰部部長的首位政治局委員，這次中央委任她為
中央統戰部部長，表示中央對統戰工作的重視，加上她豐富的涉外工作經
驗，相信對港、澳、台的統戰工作有很大的幫助。」

港區全國人大代表、香港福建社團聯會常務會董陳勇表示，曾主政福建的
孫春蘭擔任過不同崗位，履歷完整，相信她可以勝任新職務。他又認為，由
中央政治局委員擔任統戰部部長，意味國家重視統戰工作，是從國家發展大
局來考慮有關人事安排。而中央亦指出目前國家的改革已經
進入了攻堅期和深水區，在改革上會面對更大的挑戰。因
此，起用更高級的官員，相信有助統戰工作更順利地展開。

■香港文匯報記者邵萬寬、鄭治祖

「孫大姐」履新 港福建社團電賀
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香港文匯報訊（記者王辛鵬烏魯木齊報道）新疆
維吾爾自治區十二屆人大常委會2014年12月31日
上午召開第十二次會議決定，雪克來提．扎克爾為
自治區副主席、代理自治區主席，接受努爾．白克
力辭去自治區主席職務的請求。
會議同時任命自治區人大常委會原副主任穆鐵禮

甫．哈斯木為自治區副主席。

香港文匯報訊（記者王辛鵬綜合報道）原新疆維
吾爾自治區主席努爾．白克力昨日接替到齡退休的
吳新雄，正式履新國家發改委副主任、國家能源局
局長。現年53歲的努爾．白克力是國內正省部級高
官中為數不多的「60後」。亦曾為「少年天才」，
1977年高中招生，他以全鄉第一名的成績被錄取。
只讀了一年高中，便報名參加高考，並被新疆大學
搶先錄取。
在新疆這一資源能源大區主政7年，努爾．白克

力積累了豐富的對自然資源的調配運用經驗、外交
經驗和「絲綢之路經濟帶核心區」建設經驗，外界
普遍認為努爾．白克力將在國家能源局這個新舞台
獲得更為廣闊的施展空間。香港文匯報訊（記者 葉臻瑜 廈門報道）

孫春蘭2009年出掌福建時，是當時中國唯一省
級「女書記」，在近3年的主政時間內，她不
僅大力推動福建平潭綜合實驗區開放開發，更
率先落實兩岸經濟合作框架（ECFA），並開
展大陸台企轉型升級工程試點及擴大台灣農產
品准入及零關稅種類和範圍、實施對台貿易通
關便利化措施、啟動赴台個人遊等眾多對台先
行先試舉措。一系列先行先試，令福建的對台
前沿優勢在其任內全方位凸顯。
2009年剛剛接掌福建數日的孫春蘭，便深

入兩大對台交流重鎮廈門、福州，對台灣光
電業龍頭友達光電、冠捷科技、華映顯示科
技等知名台企在閩經營狀況展開重點探訪。
在主政福建期間，孫春蘭先後14次登上平潭
島調研，足見其重視程度。
「我們都親切稱她為『孫大姐』，這個名

字飽含了我們台灣人對孫書記的感情」，平
潭台商協會副會長薛清德告訴記者，平潭實
驗區在孫書記的任內奔走下來「着實不
易」。他期待未來平潭能有更多利好和政策
傾斜，成為台灣企業前進大陸的首選。

香港文匯報訊（記者李欣 天津報道）2012
年11月21日，新任中央政治局委員的孫春蘭
兼任中共天津市委委員、常委、書記。這是孫
春蘭第一次在天津正式亮相，也是她第一次在
天津表示要把為人民謀幸福作為最大責任，始
終把人民放在心中的最高位置，堅持像抓經濟
發展一樣抓好民生工作。中共天津市委十屆二
次全體會議上，孫春蘭再次強調加強民生保障
工作，要求從增加城鄉居民尤其是中低收入者
收入、提高公共服務水平和加強社會管理創新
三個方面抓好民生工作，抓緊解決當前必須
做、能夠做的民生問題，又要量力而行、循序
漸進，把實事辦好，把好事辦實。
執政期間，孫春蘭回覆了千餘條網友留
言，解決百姓生活中的問題。

2013年7月，孫春蘭深入紅橋區，就危陋
房屋改造進行調研。她強調，我們要對百姓
疾苦感同身受，讓群眾真正實現安居樂業。
兩年前，初到天津的孫春蘭為了盡快更多地
認識天津，上任三個月即調研了天津的16個
區縣，深入企業、農村、社區、學校，同
時，走訪城市困難群體、農民，拜訪專家和
院士。短短幾個月，孫春蘭對天津的情況如
數家珍。孫春蘭執掌天津期間，正值落實黨
的十八大精神、為實現中國夢而奮鬥的關鍵
時期，也是天津發展的關鍵時期，濱海新區
開發開放、京津冀協同發展、自貿區建設等
重大國家戰略相繼實施。「為天津的發展盡
了一份綿薄之力，我感到十分榮幸，也十分
欣慰。」孫春蘭說。

主政福建 平潭成台企登陸首選

香港文匯報訊 據《南方都市報》報道，消息顯
示，北京軍區原司令員張仕波中將已出任國防大學
校長。據國防大學消息，上月25日下午，國防大學
在教學指揮中心召開座談會，聽取指揮員班部分學
員對教學科研改革的建議。張仕波校長、吳傑明副
政委等參加。

2007年任香港駐軍司令員
張仕波2007年當選十七屆中央候補委員，並在當
年底任香港駐軍司令員。2012年10月，張仕波履新
北京軍區司令員，成為首位直接升任正大軍區級將
領的駐港部隊司令員。本次調整後，僅僅在任北京
軍區司令員兩年出頭的張仕波，也成為任職時間最
短的一位北京軍區司令員。此前擔任國防大學校長
的宋普選中將，已經與張仕波對調，出任北京軍區
司令員。

雪克來提．扎克爾代理新疆主席

努爾．白克力履新國家能源局局長

張仕波缷任北京軍區司令最短任期■2010年出席福建
省政協十屆三次會
議開幕式的中共福
建省委書記孫春蘭
（右）與列席會議
的全國政協委員盧
文端（左）親切交
流。 資料圖片

孫春蘭掌統戰部孫春蘭掌統戰部 顯中央重視港台顯中央重視港台

■■ 20132013年年44月月，，孫春蘭走進孫春蘭走進
南開大學硅基薄膜太陽電池研南開大學硅基薄膜太陽電池研
究組實驗室究組實驗室。。 本報天津傳真本報天津傳真

——元旦獻詞


